

## Promenades dans Paris

En mai 2014, le voyage annuel de l'association a permis aux Amis de Flaubert et de Maupassant de découvrir les domiciles parisiens des deux écrivains. En car ou à pied, conduits par Emmanuèle Grandadam, Marlo Johnston, Françoise Mobihan, Guy Pessiot et Joëlle Robert, nous avons parcouru les quartiers qu'ont fréquentés Flaubert, Maupassant et leurs amis artistes. Ce sont ces lieux que nous vous proposons de retrouver maintenant.

### **Les domiciles parisiens de Flaubert**

#### *Avant la rue Murillo*

Nous avons laissé de côté les logements d'étudiant de Flaubert pendant ses études de Droit à Paris.

Avant même de finir *Madame Bovary* en 1856 et peu de temps après sa rupture avec Louise Colet en avril 1854, Flaubert avait pris un logement à Paris : « J'ai retenu mon logement rue de Londres pour le 1<sup>er</sup> novembre [1854] », écrit-il à Louis Bouilhet.

En 1856, Flaubert emménagea 42 Boulevard du Temple, où il vécut, entre 1856 et 1869, quelques mois en hiver pendant environ quatorze ans. Tourgueneff décrit cet appartement et son propriétaire dans une lettre à Clémence Viardot, du 29 mars 1869, peu de temps avant le déménagement de Flaubert pour la rue Murillo :

Le gros Flaubert. Un artiste, un peintre, celui-là – débraillé, vêtu à la turque – gilet tricoté rayé de rouge et de brun – chambre peinte en rouge – avec des portes peintes en bleu et des croissants sur les panneaux – son visage est rouge aussi, ventre proéminent, babouches vertes. Original et naturel, ce qui est plus rare ; très bon enfant, très intelligent, pittoresque d'expressions et sympathique : puis je sens qu'il a de l'affection pour moi, et c'est toujours agréable<sup>1</sup>.

---

1. Lettre de Tourgueneff à Clémence Viardot du 29 mars 1869, citée dans *Correspondance Gustave Flaubert-Ivan Tourgueneff*, texte édité, préfacé et annoté par A. Zvigulsky, Flammarion, 1989, p. 87, n.<sup>o</sup> 2.